

新潟県

平成5年

# 公民館月報

9月

第487号

## 特集 無境界化時代と子どもたち



歴史の継承と

風格ある町づくりを



ふるさと六日町が董田し  
た戦国の如符上杉景勝・直  
江兼続両公を顕彰するレ  
リーフが完成した。  
七月十九日 米沢藩稻富流  
砲術隊を迎えて除幕した。

(資料写真提供

六日町公

民館

公民館等管理者研修会

## 割をテーマに

生涯学習推進センターと当県公連の共催による「公民館管理者研修会」が生涯学習推進センター大研修室を主会場に開催され  
た。

割におき、公民館長の対応についてであった。講師に元十日町公民館長でこの道の先輩である田村達夫氏を迎え、募集人員50名をはるかにオーバーし60名の参加者により終日熱心な研修

がなされた。  
先に県公連が実施した公連審の実態調査の集計結果（表1・表2参照）をもとに、問題提起があり、統いて七班に分かれてバズセッションが行われた。  
その部会報告の中から特徴的なものをピックアップすると次

公運審の実態調査 H5. 5. 10現在 調査票回収率100%

〈表1〉公運審の活動状況  
調査・審議の方法

項目	市	町村	計
館長の提示する資料による	40	71	111
必要に応じて専門部を組織	8	12	20
事業に参加することで調査	11	38	49
調査・審議はしていない	1	3	4
その他	0	2	2

## 質問・答申の形式

項目	市	町村	計
会議の議事と結果による	23	69	92
どちらも文書で行っている	9	13	22
諮問も答申もしていない	19	10	29

### 年間会議回数の度数分布

	1	2	3	4	5	6	7	10	無	計
市		8	21	8	7	2	2			48
非	3	22	36	16	3	7	2	1	2	92
計	3	30	57	24	10	9	4	1	2	140

〈表2〉公運審の委員構成

設置数	各号委員の構成	年齢別構成			性別						
		29以下	30~59	60以上	男	女					
市 計	単共	1号委員	2号委員	3号委員							
	34	14	委員数	83	241	269	5	365	223	447	146
	公運審総数	48	構成比	14.0	40.6	45.4	0.8	61.6	37.6	75.4	24.6
町 村 計	委員数	593	1館当たり委員数	1.7	5.0	5.6	0.1	7.6	4.6	9.3	3.0
	76	16	委員数	176	450	417	31	684	328	823	220
	公運審総数	92	構成比	16.9	43.1	40.0	3.0	65.6	31.4	78.9	21.1
総 計	委員数	1043	1館当たり委員数	1.9	4.9	4.5	0.3	7.4	3.6	8.9	2.4
	110	10	委員数	259	691	636	36	1049	551	1270	366
	公運審総数	140	構成比	15.8	42.2	41.9	2.2	64.1	33.7	77.6	22.4
委員数		1636	1館当たり委員数	1.9	4.9	4.6	0.3	7.5	4.9	11.3	3.3

反面で、地区公民館（長）が蚊帳の外に置かれて、ある公民館。

く、効果的な対策を考える必要があることなどであった。(なお、これらの詳細一講師の指導内容も合わせて一は機会を改めて譲題追求シリーズの一環として掲載する予定)

## 関ブロ分科会

## 入念な事前打ち合わせ

去る八月二十四日、新潟市中央公民館会議室を会場に、関ブロ公民館研究大会の分科会運営の三役による打ち合わせ会が行われた。

関ブロ公民館研究大会では、ある分科会のうち、少なくとも一分科会について主管公連以外の都県が責任を持つことと申し合させているもので、今大会の本県担当は第七分科会「障害者の学習と公民館」。

提案発表は新潟市鳥屋野地区公民館の櫻瑠子社会教育主事（写真中央）、司会には新潟市石山地区公民館長馬場三次氏（写真左）、助言には黒崎町教育長の青木昭平氏（写真右）の三氏が当たられ、大会当日を実り多いものにするため入念な準備がなされた。そのため、大会当日はさかに消えてしまった。そのため、大会当日はさかに消えてしまった。

きわめて充実した分科会が展開された。



## 「私の生き生きライフ」

相田

豊

登り始め  
て五分、車  
酔いも手  
伝つてさつ  
きまで何ん  
となく気分

がすぐれずにいた私の気持が、  
スレと引く山の霧のように  
どこかに消えてしまった。  
自然是不思議である。山の  
緑や花が空気が人の心を優  
しくつつんでくれる。

私が、山の魅力にとりつ  
かれ登り出たのが十数年  
前。最初“山なんか！”と  
馬鹿にしていた主人もすっ  
かりとりこになり、二人の  
楽しみにと登り始めて七年  
になる。今回は大日岳（富  
山県）。日数がとれず少し強  
行過ぎるかなと思いつながら、初日、とにかく八合目  
の大日小屋まで行く事を決め、  
テントや寝袋を持って一  
週間、十日と縦走を楽しむ  
重要な施設であること  
に変わりはありません。  
忙しい毎日の子どもたちがせめて彼らの  
もたらしを楽しむために、  
土・日曜日や休日に彼らの  
自主性、活動性、  
自発性の発達課題達成  
に向けて公民館に集  
い、職員の指導のもと  
話題になりましたが実  
現の見通しは暗く、現  
在の学校のカラを破る  
開されることを願つて  
止みません。

私が、山の魅力にとりつ  
かれ登り出たのが十数年  
前。最初“山なんか！”と  
馬鹿にしていた主人もすっ  
かりとりこになり、二人の  
楽しみにと登り始めて七年  
になる。今回は大日岳（富  
山県）。日数がとれず少し強  
行過ぎるかなと思いつながら、初日、とにかく八合目  
の大日小屋まで行く事を決め、  
テントや寝袋を持って一  
週間、十日と縦走を楽しむ  
重要な施設であること  
に変わりはありません。  
忙しい毎日の子どもたちがせめて彼らの  
もたらしを楽しむために、  
土・日曜日や休日に彼らの  
自主性、活動性、  
自発性の発達課題達成  
に向けて公民館に集  
い、職員の指導のもと  
話題になりましたが実  
現の見通しは暗く、現  
在の学校のカラを破る  
開されることを願つて  
止みません。

いつまでも健康である事を願  
いながら、素晴らしい大自然と、  
いろんな人々との出逢いを求  
めての山歩きは、私にとって一番  
心やすらぎひとときであり、生  
き生きと過ごせる明日への源で  
あります。

## 視点

## 子ども会と公民館

塩原俊平

特に在学青少年の生涯  
学習体制における取り  
組みや認識はまちまち

生涯学習  
推進の取り  
組みが各地  
で始まり、  
成人、高齢  
者の学習機  
会が増大し  
ていること  
は誠に喜ばしい限りで  
す。しかし、青少年、  
特に在学青少年の生涯  
学習体制における取り  
組みや認識はまちまち

で進められてきました。指導者養成をはじめ  
スポーツ、文化、レ  
クリエイントスクールが  
会等少年に対する事  
業では、チビッ子わん  
ぱく教室、カヌー教室、  
地域における教育や

（新潟県子ども会連絡  
協議会事務局長）

（新潟県子ども会連絡  
協議会事務局長）

## ひろば

ずむ。

これまで健康である事を願  
いながら、素晴らしい大自然と、  
いろんな人々との出逢いを求  
めての山歩きは、私にとって一番  
心やすらぎひとときであり、生  
き生きと過ごせる明日への源で  
あります。

（村松町公民館  
運営審議会委員）

講師の自己紹介ふう  
プロローグ

# 公要民館大會旨子供たち

少年自然の家  
隆夫氏



生まれ故郷北海道の人口六千人ほどの小さな町の公民館主事振り出しに、社会教育行政だけ二十八年。この間十数年は青少年教育の面での仕事をしてきました。

これからお話しするのは、学者のような論理的なものではなく、青少年教育施設で子供たちを扱っている現場からと、ささやかですが私の公民館勤務時代約五年間の思い出や、その後私なりに勉強したことを踏まえた上で、なるべく現実に近い話をします。

これからお話しするのは、学者のような論理的なものではなく、青少年教育施設で子供たちを扱っている現場からと、ささやかですが私の公民館勤務時代約五年間の思い出や、その後私なりに勉強したことを踏まえた上で、なるべく現実に近い話をします。

これからお話しするのは、学者のような論理的なものではなく、青少年教育施設で子供たちを扱っている現場からと、ささやかですが私の公民館勤務時代約五年間の思い出や、その後私なりに勉強したことを踏まえた上で、なるべく現実に近い話をします。



たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場として、集会活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、ということが問題題であります。

公民館が誕生して今年で四十七年になります。この四十七年の流れを見ますと、住民の学習活動の場、集会施設、憩いの場という名のもとに、主として大人集団への関わりではなかったかという感じがいたします。まったくと言つていいほど子供たちに手を差し伸べてこなかつたのではないか。

無論、図書室を設けて子供たちに本を読ませるとか、年に何回かの子供のためのイベントを実施するといったことは行つていますが、公民館自身が、子供

が存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、ということが問題題であります。

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、ということが問題題であります。

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

たのためには、地域の中の日常的な継続的な学習の場としての存じのようだ。公民館は戦争で廃墟と化したムラを立て直すために、住民の学習活動の場としてあります。昭和二十一年のことです。そして、いわゆる青空公民館が設置された創設期、地域の社会教育活動の拠点に位置付けられた普及期、その後機能充実の時代を迎えた整備期、生涯学習(教育)理論の行政への具体化の進行とあいまって、国の公民館施設建設補助予算が大幅に伸びた伸長期、そして今日の変革期と続き、これからどう変わっていくのか、

# 第44回新潟演講記念

## 無境界化時代と

講師 国立妙高所長 五十川

これらの境目のない現象は、それなりに対処できるものとそうでないものとがあります。困るのは大人と子供の境の無くなっていることです。大人と子供の境目はきちんとつけないといけないと思います。

### 四、大人が大人らしく

どうして今、大人と子供の境目があいまいなのでしょうか。

私は大人が大人らしくないのが原因だと思っています。大人と

して子供の前で恥ずかしくない

ように生きているかどうかとい

うことです。今日の大人は、一

般的に幼くて、軽くて、いい加

減な大人が多過ぎます。大人は

もつとどつしりと構えて子供と

の違いを見せる必要がありま

しょう。

例えば、テレビの番組で朝か

本屋を出すはとミニデパートの

感があります。更に例を挙げま

すと、柔道の世界に女性が、大

き端に赤ちようちんは出され、

日本国有鉄道がJRに変わった

際に乗り出しているわけです。

その反対斜面にはソニーのス

キーカー場が開発される予定とか。



子供に向かって「お早よう」と言つてやる。そうすれば、子供から「お早ようございます」というあいさつが帰ってきます。そんな面でも大人はしっかりと対処すればいいのなっても幼児語やギャル言葉の抜けない大人もいます。「それできー」とか「だからあー」といった言葉です。こうした些細なことをちょっとと氣をつけただけでも大人と子供の違いが明確になってきます。

### 五、公民館の対処の方向

中学二年の女生徒の作文を読ん

で大変恥ずかしい思いをしまし

た。というのは、「村を挙げての

クリーン作戦に、中学生になっ

たことで初めて参加し、一生懸

命に綺麗にしました。その場所

へしばらくして行つてみたとこ

ろ、たばこの吸い殻ですっかり

汚されていました。せっかく綺麗にしたのに大人の手によつて

汚されてしまつて悲しい」とい

うのです。大人は恥を知るべき

思います。

このような事件は三和村ばかり

ではありません。実は我が少

年自然の家にもありました。自

然の家の玄関が冬の間雪で見えなかつたのですが、春になつて雪が解けたら煙草の吸い殻がたくさんでてきました。施設を利用する子供たちは真剣に綺麗にしていくのです。このことが避けて通れない絶対的な条件です。地域の公民館の手本にならない行動が、大人と子供の境目をなくしているのです。こういう状態を公民館としてはどう対処すればいいのでしょうか。

産業界では、景気の低迷のカラ打破するため事業の再構築(リストラ)ということをやっています。つまり、既存の概念を見直し、発想の転換を図ろう

ということです。これは中小企

業のみでなく大手企業もみんな

そのことに真剣です。

公民館では、館長・職員・公

運審がいろんなことを踏まえて

事業を考えることと想いま

す。従来の対象や事業の生かし

方などをもう一度シビアに見

なおしてみることが必要ではな

いかと思います。

そこで、変化の時代の公民館

の在り方にについて、子供たちの面に限つてお話をいたします。

まず、「学校週五日制」という

ことが避けられない絶対的な

変化の条件です。地域の公民館

としては、このこととどう取り組むかというのが大きな命題で

あります。併せて週休二日制の普及(利用者の余暇時間の増加と公民館職員自身の勤





# いきいき県民カレッジ

**出かけてみませんか!**

県立生涯学習推進セ

★映画祭

上映作品「同胞」

山田洋次監督

日時 九月二十六日(日)  
午前十時～十二時

恵贈資料紹介

## 紀要「郷土の自然」第九集

ンター主催の「いきいき県民カレッジ」が近く開催されます。このうち、すでに申し込みを締め切ったもの(特別講座「良寛とわたし」)生涯学習シンボジウム「生涯学習と地域文化の振興」もありますが、当日自由に参加できるものがあります。ご家族で、お友達同士で出かけてみませんか。

★シニアアカデミー特別公開講座

「最近の台湾事情」

講師 賀陽治 慶氏

日時 九月二十五日(土)  
午後一時三十分から

会員 定員 県立生涯学習推進セン

柏崎市大洲公民館長から「横糸と縦糸」という生涯学習地域資料が恵贈された。これは、同館で毎年一回生涯学習地域づくりのための資料集として発行しているもので、今号で第九集(平成四年度分)を数えるものである。この第九集は「郷土の自然」

の公開講座を実施します。多数の参加をおすすめします。

- 大洲地域の地形・地質
- 大洲地区に見られる昆虫類
- 大洲地域の沿岸で採捕された珍稀生物
- 大洲地域のキノコ
- 地域でみられる海藻

本資料集希望の向きは実費四百五十円(送料別)で頒げてく

に焦点をあてたもので自然編の「第一部」であるという。引き続いて自然編「第二部」の編集も計画されている由。

B5版27頁の小研究誌ではあるが地元の研究家による学術的研究論文が掲載されており、郷土の自然を科学的に認識するための貴重な資料となっている。

「生涯学習は横糸と縦糸によって織りなされる」という館長田辺直氏の持論の横糸に当たる資料であろう。ちなみに、掲載されている内容は次の五点である。

ここだけは安全だと信じて避難した筈の公民館ごと土石流に押し流されてしまうという大惨事。災害に遭われた方々には袁心からお悔みとお見舞いを申し上げます。

◆地域づくりの中核となるべき公民館は、こうした時にこそ、「生きる目あて」を見出し、みんなで生きるよりどころにする必要があります。

れる由、大洲公民館に申し込ま  
れたい。

945 柏崎市赤坂町三十一四  
二五七一二四一四七八七

**あとがき**



期間 平成5年10月15日(金)  
～12月17日(金)

会場 每週金曜日  
午後1時30分から3時まで  
東北電力グリーンプラザ

講座 上大川前通5-84  
「家族を考えなおす」

講師 -高齢化社会と老人の立場から  
浅妻康二氏

募集人数 全国高齢化社会研究協会理事  
30人

募集資格 高齢化社会に興味をもつて  
いる人ならどなたでも応募できます。

受講料 2000円

応募方法 はがきで下の様式により財  
団へ郵送。応募多数の場合  
抽選。

講義内容  
10/15 社会変動と高齢化社会  
10/22 世代の連続と非連続(断絶)  
10/29 旧民法と教育勅語  
11/ 5 民法改正と家族  
11/12 社会変動と家族  
11/19 家族の機能と構造  
11/26 核家族・ニューファミリー  
12/ 3 家族の扶養と社会福祉  
12/10 相談  
12/17 みんなで考える家族

応募締切 9月24日(金)

応募・問い合わせ先

新潟高齢者大学事務局  
財新潟県長寿社会振興財團  
〒951 新潟市新光町7-2  
県商工会館六階  
☎025-285-1400

⑤④③①	②	③②①	④⑤
電話番号	年齢	現住所	氏名
⑥	①	②	③
公開講座受講希望			

発行所 新潟県公民館連合会

【新潟市川端町2-9・県林業会館内】  
【電話・新潟(025)224-6073】

発行人 会長 細川正博

編集人 事務局長 上村捨二郎  
【定価1部130円 共・年額1,560円】

れる由、大洲公民館に申し込ま  
れたい。

◆さわやかな秋の訪れ、と言  
いたいところですが、今年の夏の  
異常気象はどうしたことでしょう  
か。去りざわの台風十三号の  
猛威には驚くばかりです。

ここだけは安全だと信じて避  
難した筈の公民館ごと土石流に  
押し流されてしまふという大惨  
事。災害に遭われた方々には袁  
心からお悔みとお見舞いを申し  
上げます。

◆地域づくりの中核となるべき  
公民館は、こうした時にこそ、  
「生きる目あて」を見出し、み  
んなで生きるよりどころにする  
必要があるうと思います。

(上村記)